

かとさうぐあいに考へるわけでありま
す。従いまして鉱床の関係等もござい
まして、沿全体が一帯になることもござ
いましょうが、鉱床の関係から必ず
しも沿全面を一鉱区にするということに
いたさないことにいたしまして、
現実問題としてその限界点を探り出す
ということは必ずしも不可能ではない
のではなからうかというぐあいに考え
ておるわけでござります。新法におき
ましても鉱区の境界は、原則といたし
まして直線をもつて定めるというよう
な仕組みにしてございまして、これは
同時に測量の関係から明確に鉱業権の
鉱区の境界線というものは図面にも表
示し得るし、現地においても表示し得
るという前提でできておるわけであり
ます。ただ現実問題といたしまして、
縮図の何千分の一か何百分の一か、あ
るいは何万分の一に表示してあります
る地図と、現実の実地につきましての
境界というものが紛争の対象になるこ
とは、沿に限らずまあることでござ
いまして、たとえば広い平野のたんば
が鉱区に設定されております場合に、
その境界線がどこであるかといふよう
なことはまま紛争が起る事項でござい
ますが、その際にはそれ／＼の通産局
の鉱山部の保安関係の者が実地に参り
まして、現地につきましてこの点とこ
の点を結ぶ直線が境界であるといふこ
とを定めることによりまして、紛争を
解決いたして参つておるようなわけで
ございまして、沿の場合には、場合に
よりまして紛争が起ることも予想され
ますが、さような從来のあり方により
まして、十分に具体的には解決可能で
はなかろうかというぐあいに考えてお
るわけであります。

たとしても、国民生活といふものは安定するわけじやございませんので、その程度といふものは、鉱業の国民经济上の重要度と、それから水を清め空気を澄ますことによる効果とを彼此勘案し、かたゞ技術の進歩の段階に応じてほどくにならるべきものではないかといふような観点から、現在いたしましては、原産通りの法案のできることは絶対に賛成いたしがたいということで、私どももさよくな意見をしかるところに申し述べております。また業界からも猛烈なる陳情及び実情の披瀝が行なわれておるわけでござります。ただこの法案の趣旨は必ずしも排斥すべきことではございませんので、私どもとしましては、現在の段階は、少くとも、そういう目的に到達するのに技術的にどういうふうにやれば経済的な負担が少く溶むかということを研究し、その結果が出た場合に、それを各事業者に対しても、あわせて意見を出しておるようなわけであります。さらに鉱山につきましては御承知の通り鉱山保安法といふものがございまして、公益と鉱業との調整につきまして、現在の科学と経済の段階といふものを照合せながら、ほどくのところを厳重に監督いたしておるわけでありまして、その面からも、水質汚濁防止法といふものが鉱山に適用になることは若干の疑問があるといふことも申し述べておるわけであります。繰返して申しますが、な

〔委員長退席、中村(幸)委員長代理〕

昨日御指摘がございましたようだに、出願中の権利の移転というものが、第三者に大した不利益なり危険を與えることなく平穏に移転され、またそのことによつて、この奥深い山をみずから目と足によりまして探し求められる鉱物の発見者の目に見えない縁の下の力持の御努力に報いる唯一の方法であるといふようなお話をあつたのであります。が、それも確かにその通りでございまして、私ども鉱業法をつくりますゆえんのものは、鉱業の合理的發展のためによりよき法律をつくるということを念願いたしておるわけでございまして、その点につきましてもこの委員会としてのまとまつた御議論も聞かせていただきまして、私どもとしても十分の再検討をさせていただきたいと、いうぐあいに考えておる次第であります。

て、今お互に争つて いる問題であります。ある沼の——渦沼といふ沼の五十分の一ぐらゐの鉱区が他の鉱区にかかるておるわけであります。あとはみな別の鉱業権者になつておるわけあります。そのわづかばかりかかつて いるところを、夜なりなんかに相当底をさらつて鉱物をたくさん出しておるわけあります。ところが表面であるならば採掘したあとはすぐ痕跡が残るからわかるけれども、沼なるがゆえにわからないのです。それで鉱業権の侵害訴訟が現に起つて いるわけなんです。しかるにこれに対しまして、仙台の通産局ではこれがどうこうといつて、まだ実地に境界もはつきりさしておかないといふような現在実例が起つて いるのです。こういふようなことの争いを起らぬようにするためには、そういうわづかばかりの五十分の一や三十分の一といふような小さいものならば、沼といふものは同一鉱業権者の一人に與えるようになつた方がいいのじやないかといふ私の聞えを実際問題からして申し述べたのであります。この点よくお考えを願いたいと思います。

初に鉛害賠償の問題についてお伺いいたします。鉛害賠償の問題についても、第百十一條に金銭をもつて損害賠償することになります。私は、鉛害の賠償は原状に回復するところは鉛害の賠償は原則でなければならぬと思ふのであります。しかし、金銭賠償をもつてするということにしてしまっても、この但書によつて見ますと、「損害賠償金額に比して著しく多額の費用を要しないで原状の回復をすることができるときは、被害者は、原状の回復を請求することができます。ここで被害者が原状に復帰することを請求する権利を認めていますが、しかしながら費用を要しないで原状に回復することができるという制約が設けられています。ふうに考えられるが、そういう趣旨であるかどうかお伺いいたします。

○**徳永説明員** ただいまのお尋ねにお答えいたします。ただいま御指摘ございましたように、新法は現行法と同じような原則をとつておりますが、この百十一條二項にございます條文は現行法とはほとんど同じであります。その意味は、今御指摘ございましたように、原状回復を被害者が請求できますのは、著しく多額の費用を要しない場合ということです。従いまして著しく多額の費用を要します場合は、原状回復の請求はできないという原則になつておるわけであります。どの程度が著しく多額であるかどうかについては、原状回復の請求はできないということは、個々の具体的な事情によりまして、訴訟なりによりまして、合

理的な線が引かれるというくらいに了解いたしておるわけであります。ただこの際、私お尋ねの範囲を若干越えるかもしませんが、この鉱害賠償の考え方につきまして、なぜこういう金銭賠償の原則をとり、原状回復の原則をとらなかつたかということにつきまして、私どもの考え方を申し上げさせていただきたいと思います。実はこの問題は委員会でも、鉱業法改正審議会でもいろいろと問題になつたわけであります。が、鉱業をやりました結果としまして、他の人にいろいろな損害をおかけするというようなことがあることは、現実に目にも見えることであります。が、鉱業をやった際に言えるところであるわけであります。しかし同時に鉱業そのものの存立ということも考えなければ相ならぬわけであります。が、その際に鉱業権者にどの程度の範囲において責任を課すことが適当であろうかということがずいぶん熱心に議論されたわけであります。が、その結論を申しますと、鉱業を行いました結果としまして、他人に損害を與えました場合に、その損害の額を補うことは当然鉱業権者の責任であろうということが皆の意見の一致したところであり、この法律に現われている通りでございます。だ。その損害を與えました程度と原状回復ということを考えてみますと、その間に非常な開きのある場合がまま起きるのであります。だとえて申しますれば、ある田地なり田畑につきまして、その土地がその池下を掘採しまして、結果といたしまして収穫が減つたというような場合を考えてみますと、かりに一反歩当たり十俵とれる土地

が、土地が沈下した結果としまして二
倍分減収するということになりました
際を考えてみますと、農業を営んでい
る人の受けました経済的な損害の限度
といふのは、今まで十俵とれておつ
たものが八俵しかとれなくなつたす
なむち差額の二俵が農民のこうむりま
した被害といふものの限度ではなかろ
うか。その二俵の限度においては鉱業
権者が賠償する責任がある。ところ
が、その二俵減収するようになります
た土地を元通りに土盛りいたしまし
て、普通十俵とれるというようにな
たすためには、その二俵の金額に相当
する金額を何年分か足り込みましてや
つても、とうてい及びもつかない程度
の額を要することが通例起ると考えら
れるわけであります。そうなります
と、原状回復そのものは、その責任を
鉱業権者に負わしますならば、鉱業権
者に非常に莫大な負担を負わすことにな
りまして、そのため鉱業がほとん
ど実施不可能になります。もちろん鉱
業権者が農民に與えました経済的の損
失の限度だけは補償をする責任は持た
せますけれども、農民としては一応そ
れによつてこうむつた損害は回復でき
るということになるわけであります。
そういたしますと、国全体として見ま
して十俵とれておつた場所が八俵しか
とれなくなつたということは、これは
いわば農民個人の問題といいますより
も、国全体としての土地の生産力の低
と下いうようなことに悩るのでではなく
かるうかというふうに考へられるわけ
であります。そうなりますれば、その
八俵の收穫しか上らなくなつた土地
を、普通九俵の收穫の上のよろな土
地に回復するということは、農民個々
の問題といいますよりも、国全体の國

士の造成なり、生産力の増大の問題に関連するんではなかろうかといふぐあいに考えるのが適当ではないかといふうに考えておるわけでござります。従いましてその土地が国の農業、食糧自給関係等から見まして、どうしても再び十俵とれるような土地にする価値の十分にある土地であるということになりました場合に、その十俵とれるようにするためには国がたとえばただいまも行われておりますごとく、農林省で主として行われておりますが、いわゆる農地造成というような見地おつきまして鉱害地を対象に考えて、原状回復のための予算というものを見ておるわけでございますが、さような扱いにいたすことが適当ではなかろうか、かいつまんで申し上げますれば、鉱業権者はその被害者に與えた経済的な損失の限度においては賠償する責任がある。さらに鉱業によりまして國のある生産力その他が減耗いたしました場合に、それを原状に復原する必要があるということになりました場合には、その限度につきましては、國全体の問題として國が何がしかの力を出して、國の生産力といふものを復元するというような考え方をとることが妥当ではないか、さような見地からこの鉱業法の中には鉱業権者に課し得る賠償の義務の限度といふものを考えまして、これにありますような限度にとどめたというわけであります。

10. The following table shows the number of hours worked by each employee.

は例外であつて、耕地を原状に回復することは私は可能であるということが大体通常な状態ではないかと思うわけです。またそういうふうに耕地を原状に回復することが不可能である地方において多く鉱業権者の探掘を許すということは、私はまた大きく食糧問題から考えなければならぬというふうに思うわけで、従つてそういう場合もあるから、原状回復の原則をとらないということは、私は成立しないのじやないかと思う。そういう意味において、私は今お話しになりましたような、それだけの減収があるものに對して、将来長きにわたつて、年々それだけの減収する部分の補償をするといふことは、とうてい負担にたえられないこういうことをおつしやいました。しかし私はこの法案の中にもあります賠償を予定するところの担保の供託の問題の精神というものは、やはりそういう問題を考慮して、将来の災害をできるだけ、この百十一條の冒頭にありますように、公正かつ適切に賠償しなければならないという精神から、この供託が行われるのではないかと思つておつたのであります。が、今御答弁によりますと、そういう将来の長きにわたつて生ずるところの損害の補償はどういて不可能だ、こういう精神になりますが、今御答弁によりますと、大分私はこの法の精神とも違つて來はしないか。特に公正かつ適切に賠償されなければならぬといふ頭にうたつてありますところの法の精神とはなはだ遠くなりはしないかといふふうに思つたわけです。その点どういうふうにお考えになりますか。

ない、課解をお招きしたかと思いま
すが、私申し上げましたのは、ただい
まの例で申しますれば、十俵とれてお
ります耕地が八俵しかとれなくなつた
というような場合には、農民に対しま
しては二俵の減収だけの損害を與えた
のであります。その二俵の限度におい
ては鉱業権者は何年でも損害賠償をする
る責任はあるという前提でこの法案が
できておるわけであります。ただ原状
回復になりますと、二俵分を年々お拂
いする金額を——幾らになりまする
か、それをかりに予定賠償といふよう
な形で、ある種の金額を出したとした
しまして、その金額よりもはるかに厖
大なる金額を原状回復のために必要と
するという場合があるわけであります
て、むしろそういうことが多いと考え
られますので、原状回復の責任を鉱業
権者に、負わすということは、鉱業権者
に苛酷ではないか。被害を與えました
た農民には——農民にその損害を與えま
した限度は、先ほどから例で申し
上げますれば、二俵分に相当する損害
は鉱業権者に拂われるか、かよるな據
旨でこの法案ができるであります。

となり、原状回復などということになれば、その賠償はだれがやつてくれるかということになつて来るし、絶えずそういう田面の使用者に対しましては不安を継続的に持たせるということになります。また食糧問題からいましても、そういう農地保存という意味から申しましても、私は金銭賠償という点は納得できない。加藤君が御質問されましたが、私は現在の政府の立案者の意見というものは非常に片寄つておるということがはつきり言えると思いますが、その点の見解はいかがでしょうか。

められることに相なうとかと思ふわけであります。が、たとえて申しますれば、米二俵の減收というものが、金額に換算して幾らになるか、それをその当時考えますが、そういう元金そのものを、被害者の方では鉄業権者から賠償と申しますか、そういうものが一つの予定賠償の目安になるのではないかと考えますが、年々元金そのものによつては、鐵業権者から賠償としてお受取りになりますれば、結果いたしまして年々賠償できると同じような契約上の効果があるわけあります。さようなことが現に慣行として行われております。この法案では、この種の予定賠償が合理的に片づくよう現行法よりも若干の改善を加えたつもりであります。

になります際の金額を幾ばくにするのが妥当であるかということは、当事者相対でおのずから合理的にきまると思いますが、田代委員のお話は、その金額が原状回復をするに適當な金額でなければ満足できないという御意見のように拜聴いたしたのであります。これが私どもいたしましては、鉱業との関連から考えますれば、先ほどの例で申しましたごとく、かりに年々二俵の収穫が減少したとしますれば、二俵の収穫減少の額が損害の額であります。その額が年々入るに相当するだけの元金と申しますか、そういうものが與えられれば、農民それ自身としては自分がこうむりました損害は十分に賠償されたというふうに見てしかるべきではないかと考えるわけであります。ただ御指摘のございましたごとく、農民自身の経済的な損失というものは、経済的に回復されたとしたましても、國土の生産力の低下と申しますか、この点は國が何らかの原状回復の措置を講じない限り残るということは確かにあります。この点は先ほども申しましたごとく、鉱業といふものは、國の存立にきわめて基本的な重要な産業でありますし、またそれは有限なものでありまして、どこを掘つても出るというわけのものもありませんし、その鉱業を存立させるということを考えました場合に、原状回復を原則にすれば確かに多額の金額を要する原状回復を鉱業権者の義務にいたしました場合に、鉱業がはたして成立し得るかどうか

かということに非常に疑問があり得るわけでありまして、その間のギャップは結局國全体の問題として國土を以後いかに安定させるかという問題として解決されるのが妥当な道ではないかと考えておるわけであります。

○加藤(錦)委員 そうするとこの法的精神は完全賠償といふように解してもよからうと思います。そういうふうに解釈しますと、結局原状回復を原則とすることが正しいのではないかと思うのであります。もしそうでなくして、あくまで金銭賠償を原則としなければならないということになりますと相当地きな問題が出て来る。たとえば耕地の荒廃を來すような場合でも、金銭の賠償されねばいいということになりますが。そういう点はどういうふうにお考えになりますか。鉱業開発の見地から、広範囲の耕地の荒廃を來しても、金銭の賠償をすればいいということにならうと思ひます。私はそういう観点でなくして、あくまで耕地は尊重するという建前で行きますならば、原状回復をもつて原則とする。そして費用の超過した部分は、今おつしやつたようないに國庫の補助なり何らかの補助によつて補填すればいいというふうになるのではないかと思ひますが、この点はどういうふうにお考えになりますか。

○徳永説明員 若干立案の趣旨と見解を異にいたしますので、重ねて申し上げたいと思います。鉱業権者が被害者に與えた経済的な損失の限度は、完全賠償——加藤委員のおつしやいました完全賠償という言葉には相違ございませんが、その賠償の範囲の内容は、與えました経済的損失の限度といふことにございまして、それは完全賠

償の責任が鉱業権者にある。しかし原状回復をするかどうかという問題は、これは方法の問題であります。そに若干の食い違いがあると思うのでござります。原状回復をすれば、まさしく結果として完全賠償になることは明らかでございます。しかしそれは今例で申しますれば、被害者である農民が受けました経済的な損失は金銭賠償で十分に解決されておるというふうに考え得ると思われるわけでござります。従いまして金銭賠償で被害者の受けました経済的損失は十分にカバーし得る。ただ原状回復をするかしないかということは、ここにございますごとく、その賠償金額が著しく多額でない場合には、鉱業権者には義務を負わず、著しく多額である場合には、鉱業権者はそこまでは義務はない、というふうな建前をとつておるわけでござります。それからさらにお尋ねがございましたが、それならば鉱業権者は地方の耕地なりその他がいかように相なるうとも、金銭賠償さえすれば掘つてようお尋ねの点であります。この点につきましては、私どもの考え方なり、この法案のできております趣旨を御説明申し上げますと、たとえて申しますれば、東京の町全体ががちやくになつた場合、石炭を掘るために町はどうなつてもよいかということでござります。

○加藤(錦)委員 今までの御答弁を聞いておりますると、結局原状回復を原則としてもさしつかえないということになります。特に耕地の場合は、これは全く現状回復するということになります。だからその耕地を經營するかと、これが最も大きな問題であります。これは個々の具体的な運用によっては、裁判官が適切にさばきをつける問題であります。これは個々の具体的な事情によりまして、裁判官がそのときの状況により妥当なさばきをつける問題であります。これは個々の具体的な事情によりまして、裁判官がそのときの状況により妥当なさばきをつける問題であります。これは個々の具体的な運用によっては、裁判官が適切にさばきをつけるものであります。あるといふに考えておるわけではありません。

○徳永説明員 私の説明が不十分だつたかもしませんが、私の答弁を聞いておると、現状回復でもさしつかえないといつもりで言つておるのじやないかと思われるというお話を加藤委員からしばくございましたが、それはからしばくございましたが、それは非常な間違いでござります。私は重ねて申し上げますと、被害者に與えました損害の限度は金銭賠償で鉱業権者に完全に行わしめる。しかしその被害を現状回復するということになります。されば、その被害者がこうありましたところを許可する場合鉱物の掘採が経済的に価値がないと認めるときは許可しない。こういうふうになつておられます。

○加藤(錦)委員 見解の相違といふこともあります。から次に進みますのが、そうしますると、三十五條に鉱区を許可する場合鉱物の掘採が経済的

うな完全賠償の精神でこの経済的価値
というものが判断されるかどうかとい
うことをお同いいたします。

○加藤(新)委員 そうすると、この十五條の経済的価値云々ということは、主として品位・賦存状況に重点を

ないかと思うのです。そういう場合には、何か特殊な考慮を国家として拂う御構想を持つておられるかどうか。先

○加藤(綱)委員 私は鉱害賠償の問題
くみどいたなりのいやしさが、足
つております。

ですが、決議は私も十分承知いたしております。しかしながらこの決議案

○傳説明員 この三十五條にございま
す「出願地における鉱物の掘採が經
済的に価値がないと認めるとき」とい
うことは、ただいま御指摘がありまし

置いてこのとあるとおつしやいま
たが、たとえば現在の筑豊炭田のよ
うな、至るところ鉱害を生ずる危険の
定されるところにおいては、そういう

ほど申された日本の産業構造の上から、あるいは国土計画の上から、総合的に何か国家が補償するような、何らかそうちた鉱区に対する助成といふ

は政府がよほど本腰を入れておやぢりに帰すると思う。従来法の欠陥もあり、二十二年、直ちに二月に告別す。

資源局の所管ではございませんので、鉱山局の所管ではございませんので、お申し出ください。

点のみから許可するということは、非常に危険ではないか。大きな鉱害の危険が予想されるところにおいて、それが予定しないで、單に品位、賦存のふとはおつしやらなかつたけれども、そこに重点を置いて許可する場合には、その鉱害が生じた場合に、その鉱業権者による鉱害賠償の能力なしと、いふような事態が生じはしないかと思うわけですが、その点の御見解はどうでありますか。
○徳永説明員 きわめて抽象論でお答えいたしますが、この三十五條をご存じいただければ、出願を許可しない場合というのは、経済的な価値ばかりではなくて、公共の衛生上害がある、公共の用に供する施設を破壊する、若しくは農業、林業若しくはその他の産業の利益を損じ、公共の福祉に反すると認めるときは、その部分については、その出願を許可してはならない。」というのでありますて、ただいまお尋ねのございました、品位とか、あるいは賦存の状況だから判断すると、うわけのものではないよう、條文、できておるわけであります。

○德永説明員 鉱害の適正な賠償のために、鉱業権者に一定の範囲の責任を課するのみならず、国の産業構造あるいは国土の見地から鉱害地の適正な始末につきまして國が何らか考へるつもりがあるかというお尋ねでござりますが、これは非常に重要なお尋ねございまして、私どもは責任をもつてお答えする範囲を越えておるかとも思ひであります。しかしながら私指摘いたしまして御参考になりはしないかと考えますのは、一つは御承知のごとく若干特殊な原因に基くものでもございましたけれども、石炭の掘採によります鉱害の賠償のために、特別鉱害法というものが前国会におきまして成立しまして、それがまさに発足せんとしてつたあるということをお考えの通りであります。またその以前からも、農林省が農地造成ということで、反当り農地の現状を確保するために数万円の金額を投じてやろうとしておるということは、御案内の通りでございまして、それを将来との程度の規模において行なうことをかということは、私どきのお答えされる以上の問題かとも思ひますけれども、政府部内におきまして、そういうふつもりで財政の許す範囲とも見合いかがら行われておるという片鱗だけはわ

害以外の鉱害を生じて、その賠償並びに復旧が行かれておらないという点から見ましても、この問題はよほど政府が本腰を入れられないといふところであつた。私はこれに關連して思い出しますのは、第七国会において本院においては、一致の決議をもつて鉱害復旧に關する特別決議が行われております。申上げるまでもなく特別鉱害にあらざり百八十億に上る現在の一般鉱害に対する対策として、国土保全の上から、あるいは民衆の安全の見地から、抜本的而確実な対策を講ずる必要があるという決議が行わっております。この決議に従つて政府いかなる処置をとられたか、その百十億と見積られた鉱害の原因といふのについて、その後調査せられたがどうか。もし調査せられたならば、その原因はいかなるところにあつたかとお聞きしたい。

になるわけですが、それでは鉱山局が資源庁の長官にかわってお答え願いたいのです。もし政府でこの衆議院における全会一致の決議が尊重されたならば、当然鉱山局においても問題は十分調査しておらなければならぬ。特に地方の通産局の鉱山部において調査されておらなければならぬと思ふ。それを調査されておらなければいけない。これは政府の怠慢です。一鉱山局長の責任ではないか。されど、しかしそれは資源庁の責任である、所管であると言つて逃げらるといふことは、私はおかしいと思う。そういう所管争いでなくして、所管違いの言葉で逃げられることはなはだ心外ですが、しかしそう言葉を繰り返すと、この決議に対しては何らかの対策を講じておらない。対策はまだ講じておらないことはわかつておりますが、調査するからもしておらないということに思ふ。これにはなはだ私見であります。この点について今後できるだけ早く原因の調査をしておらぬといふ原因があるあります。またあるいはこの百八十億と見積りは、何らかの行政当局等の意図の上において出された数字かもしれません。そういう点はできるだけ早く調査してもらはなければならぬ

○加藤(第)委員 この法文の條項によりますと、私が今申し上げたようなことを、十分考慮しなければならぬと思ふわけですが、そこで今申し上げました特に積肥炭田のような場合は、相當な点を考慮されると、鉱業権の出願の許可をする範囲が狭くななりは

は、御案内の通りでございまして、それを将来どの程度の規模において行なふかということは、私どきのお答えをいたしまして、それ以上のお問題かとも思いますが、政府部内におきまして、そういうつもりで財政の許す範囲とも見合いたがら行われておるという片鱗だけはは

る範囲以上のものかと思ひますので、別にまた大臣なりあるいは政務次官なり出席しました際にお答えさせていただきたいと思います。

○加藤(第)委員 決議を尊重しなかつた責任は鈴山局長ではない、こうしたことをおつしやるわけですね。

て今後でくるだけ早く原因の調査いろいろな原因があるあります。またあるいはこの百八十億と見積りは、何らかの行政当局等の意図の上において出された数字をもしがれません。そういう点はできるだけ早く調査してもらはなければならぬ

と思うわけです。その点についての御見解を一應承つておきたいと思います。

○徳永説明員 重ねて所管外で逃げる
わけでございませんが、要するに問題
になつておりますのは、石炭鉱業に伴
います鉱害の問題でございます。御案内
内のとく、資源省の鉱山局は石炭以
外のものを扱つております。炭政局も
ござりますし——もちろん資源省の中
ではござますが、私事情を詳細に存

じませんけれども、いずれ長官なり次
長なり、あるいは炭政局長が出席いた
しまして御答弁申し上げることにいた
します。

○加藤(鎌)委員 それではなお一、三
他の問題についてお伺いいたしました
が、租鉱権の設定という新しくできき
した制度についての趣旨ですが、これ
は法案の中にはあまり説明が出ており
ません。一体これはただ單に従来の丘
先期に対し法的根拠を與え、責任を
持たせるという趣旨であるかどうかお
伺いしたいと思います。

○**徳永説明員** 七十一條以下掲げてお
ります租鉱権の制度は、御承知の通り現行の鉱業法にはないのでございまして、ただこれと同精神と申しますか、類似の趣旨は石炭鉱業等臨時措置法あるいは戦時中ありました重要鉱物増産法の中に鉱業権の使用权という形で法制の中にあつたわけでございます。同時に日本の鉱業の慣習としまして、今までいたいままお話しございました斤先拘束といふような慣行もあつたわけでありますが、過去の法制はそれべく、臨時立法の形において行われておりましたのが、新法の中におきましては基礎法の中によつてそれを包摶することが妥当であろうと

いうことで、大体は従来の精神を使用権を生かしながら法制化することにいたしましたわけでございます。

○加藤(鉄)委員 そうすると、鉱業権の中に斤先業者というものがあつたわけですが、そういうものは今後なくなるわけですか。試掘権の中には鉱業権といつもののは譲けられなくなるわけですか。

○篠永説明員 今お話をございましたが、斤先権と申しますのは、いわゆる俗権であります。それで、その権利をもつて、鉱業権といつもののは譲れなくなるわけですか。

でございまして、鉱業法上は過去においても認められた制度ではないのですが、鉱業法令上は基礎的な現行法ではなしに、ただいま申し上げたごとく、鉱業に関する臨時法としてつづられました戦時中の重要鉱物増産法あるいは終戦後の石灰鉱業等臨時措置法、その中に初めて認められたものであります。しかしてこれを試掘権に認めるかどうかというお話をござしますが、それは試掘権には全然認められておりぬわけであります。ほかの既存の法律の中にもないはずでございまして、

業をやりますのは試掘権ばかりまであります。と申しますのは試掘権ばかりまであります。認められましたから、の権利で、非常に幅の狭い内容を持つ鉱業権でございまして、鉱業権の本体はあくまで探査権にあるわけでありますから、お詫の斤先その他の権利、これも新潟では粗鉱権と申しておりますが、これは本来の鉱業権である探査権に認めて、だけで十分であり、またそれが適当であると考えております。

○加藤(鎌)委員 鉱業権者が粗鉱権をもつて、分割して鉱区を貸す場合に、多くの場合大体掘り盡した鉱区の、わゆる残鉱を粗鉱権者に貸すという、

となりはしないかと思われる。そらいたしますと、鉱害がそういうところから頻発するというような事態が起る

と思ふのです。賃金を租鉱権者にわゆる鉱業賠償の責任を負わせておりませんけれども、しかしそういう場合に実際には負担の能力がないということになりますが、その場合には鉱業権者が定、私の見落ししかもしませんが、なに定めます。いよいよ思ひます。

○**徳永説明員** お話をのように租鉱権は残鉱その他の場合に行われるのが多いわけであります。その鉱業賠償の責任につきましては、租鉱権のある間は租鉱権者が連帯して責任をとつておられますし、租鉱権がなくなりました場合には、鉱業権者が責任を持つというううな構成にできておるわけでありります。

○**加藤(鎌)委員** それから八十六條ですが、租鉱権者は六箇月以上その事業を休止してはならないというふうに規定されています。鉱業権者の場合は、一箇年以上休業したものは鉱区の取扱いを命ずることがあるということになつて、ここに区分がありますが、さらにその区別された理由と、休止しないを命ずることがあるといふことにはならないというだけで、休止したたらどうなるかという点まで明確になつております。おらぬが、その点をどうぞ……。

○**小林説明員** 技術的な問題になりませんので、かわつて御説明いたします。簡略月以上休止いたしました場合は取扱しができるということに規定はつきおりまして、六箇月以上の休止はでないことに一応なつております。租権は実際に例外的のこともありますし、現実にもこれを掘るということと

始める作業であり、これらを継続することを当然であつて、それらが長期間の休止はあり得ないということであるから、そういうふうに規定されてお

○加藤(鎌)委員 大分法文の條文外に
わかつて、前後しましたので、今度は
初めにかえつて二、三重要な点をお聞
いしたいと思いますが、新たに追加さ
れた鉱物の中で、昨日も中村委員から
御質問のありました耐火粘土の中では
非常に低品位のものが実際に鉱物に追
加されるということになると、非常に
困る面が出て来ます。昨日多治見地主
と明確に御指摘がありましたから、各
治見地方のことについて申し上げますと
ると、大体多治見地方の耐火セラゲー
錐の三十番以上の耐火粘土というものは、
は、相当市場価値も高く、またその中
途も従つて広いわけですが、それ以
上の低品位の粘土といふものは、主と
てあの地方におきましては陶磁器の原
料として使つておるので、その使
れる範囲は非常に低いけれども、価格が低
いあまり高くなりますが、陶磁器の生
産コストに非常に影響いたします
ので、これはどうしても価格が低い
とが必要であります。従つて現在こ
をあまり大規模にはやつていません。
できるだけ地表に近いところのものか
きわめて小規模にやつておる程度で、
これを大規模にやつておりまするも
うことになりますと、実際問題と
たしまして、採掘をする人が非常に
くなる。また価格が非常に高くなる
ります。

常に影響するわけです。現在特に輸出陶磁のコストが引下げられなければ、外の需要に対応して応じられない現状に

おきまして、この副原料の価格の騰貴化のために輸出陶磁器のコストが上るということは、これは相当大きな問題であります。と思うわけですが、実際この地主で小規模に採掘しております場合に、は、あまり大きな鉱石というのもございません。またその地方々でその鉱石は山の持主あるいは市町村で処理をいたしております。これを一ヶ月タール以上の鉱区設定されて、大規模にやらなければならぬといふうになりますと、鉱石問題が非常に大きな問題となつて、また事实上その鉱石賠償の能力がない、また責任を負うが従つてなくなる。こういうようなることになるわけです。それをあえて責任を負わせようとしたしますと、これは実際問題として採掘できない。採掘できなことはさしつかえないようすけれども、陶磁器のどうしてもなことはならない副原料が採掘できないということになりますと、非常に重要な問題であると思ひますが、この点についての御見解をもう一応承りたと思います。

にも必ずしも參りませんので、多治見地区におきましては耐火度の低いものは耐火粘土本来の用途に利用されないで、ほかの用途に利用されておるといふことも明らかでございますので、いやしくも耐火粘土でござりますれば、他の地区では十分に耐火粘土として利用され得るケースのものであります。そういう耐火度によつて区別をつけまることは、国全体の耐火粘土の合理的な利用という意味から問題があるわけであります。ただ、しかし多治見地区につきまして、きのうもお答えしましたように、現行法の運用と申しまするか、多治見地区におきます出願の処理等で解決が可能かどうか、もしそれが解決不可能だといふ場合に、多治見地区の耐火粘土につきまして、何らかむりのない方法を具体的に考える必要があるのじやなかろうか、ということは、十分私ども考えておるわけであります。それはなお法の運用の手続的な点も多少研究させていただきまして、その上でどういう方法を講じましたらよろしゆうござりますか、この委員会にも十分御相談申し上げて善処いたしたいと考えておるわけであります。

者の主張が大きく現われたのであります。されからまた三重県におきましても同様であります。これは單に多治見地方のきわめて局限された地区的問題ではないということを御認識願いたいと思います。

次に第十五條の、土地調整委員会が鉱区禁止区域を定めるということになつておりますが、その場合單に鉱物を指定するということになつておりますが、鉱物を指定するのみであつて、地域としての禁止区域を定めることではないのでしょうか。

○**信承 説明員** この十五條の後段でござりまするが、鉱物を指定して鉱業権の設定を禁止した地域は、その鉱物について鉱区とすることができない地域でも、もちろん明示するわけであります。

○**加藤(鶴)委員** そうすると、鉱物を指定して地域が禁止されるということになりますと、その指定以外の鉱物がある場合には鉱業権の設定はできますか。

○**鶴永 説明員** この條文は一般公益、農業、林業等のこととござります。たゞとえばさる地帶を考えまして、石炭ならぬが悪いが、石油ならば井戸を掘るだけでよいか大したことはないといふような場合が鉱業の特殊性として当然にあるわけです。さよな意見から鉱物を指定するというわけでありまして、指定された以外のものは掘つてもよいことになつております。

○加藤(鏡)委員の通産局長と都合ですが、協議どうするかといふのですが、この点あります。それからそれが、八十條の規定あるいはまありますところとのわざして、申請しなかつですか。

○德永説明員します。第二十産局長は都道府県ばかりでないといふことは協議がとて解釈いたしまでの意見と異なるのが法的な解釈は、古くから知れました。が、實行したよな例いたしておきましたに申し上げておそれから六十代これは昨日も申しように、俗に申しながらございまよつていれらへいうものは、何わけであります。それから九十九年を申請することが、しなかつたいうことでござい区の増減等に關

○加藤(鎌)委員が、当事者が決意を実現する場合でござりまするのケースはそのまゝとして、当事者は、國としてどうは考えていない。産局長の意見に旨のようですが、協議がとどまつたときも、武雄温泉の近くに通産局長がそろそろ持つてゐるといふ事の方でも結論がつて、こうことで、かつたと思いまして、武雄温泉の近くに買取して探査し合に、知事の意に違つていてるわけだ地方の温泉地盤を見て、温泉に非常に見地に立つて反対するが、局長は大体には行かないと思っておられたようだ。のほとんど大多年寄事がそうしなしておつた場合で、わなかつた場合が知事の意向をやはり相重んずると思います。わなかつた場合が知事の意向をするといふふうに申はれどですか。

定を申請したが、そのことをあきらめました。して、その際には、そのままに相なるわけではありません。者があきらめた場合にうこうするということわけであります。

二十四條の場合は、わなかつた場合は通従つてやるという御趣をして今までそういうふしがりますが、しあつしやいますが、しあつしやいます。そういう事態に至らなういう最後の決定権をたしますれば、府県知折れなければならぬです。実は最近佐賀県のに新しく鉱業権を一部あるといひ申請をした場見と通産局長の意見が対しておるのです。大体知事はその住民の意見を尊重し、大体その意見に従うわけですが、そのような損害を與えるといふうござります。この地方の住民が反対しておるのでありますと、県数の意向に従つて、県通産局長の意見と対立するといひますと、この点に、最後の決議権を通産局長が無視して最後の決定をいるといなしますと、この点はなくして、他の何らかの必要がありはしないかと心うわけですが、この点

○備考説明員としてお話をござる。十四條の問題では、私詳細には、は設定されますが考えて、いる計算どうかという問題であるといふておるのであります。出願人として、も施設を認めお話をごとく、立場に偏しましらうがあるといて影響をこうう否について当然ですが、その際としては、第百八〇整委員会に持ち会において、第百八〇条と申しまして、金額の問題で十円といふふうが、私はこれでかと思うわけですが、現状復帰の現状復帰の來ると思ひますにおきましては、やはり、なれども、損害の賠償だけではありません。それは少しお得するものであります。そ

ざいました武雄の問題、ただいま具体的な問題存じませんが、この二点はございませんで、あした鉱業権を鉱業権者に画通り施業を認めるかと温泉との調節の問題と、ふうに現在私は了解しました場合に、それが通産局長が鉱業権者の疑惑を持たれるわけ場合は、それによつて、それを措置したまう人からその処置の適切性に疑問を持たれるわけ第三者的立場において公十七條の草案を土地調込んで、土地調整委員会の教諭の道といたします。先ほどの耕池の鉱業権に充てるべき供託金額の程度その賠償に充當しなければならぬと思うのこの趣旨からいいまして、それにつきましては、「

うふうに思うわけですが、その点はいかがでござりますか。

○**徳永説明員** この金額の適否の問題につきましては、昨日もお答え申し上げましたが、主要炭鉱における実際の

賠償の平均的額がトン当たり三十六円でございます。ただ会社、事業場によりまして、六、七十円になるケースもあるというようなことから、おおむね三分の一を目安にいたしまして、二十四という価格がきめられたのでございま

簡月以内において行わなければ
い。何簡月以内に行われなかつ
は、自動的に許可されたものと
といふような期限が付されてし
まう。従来、二年も三年ほ
かれたようなことも間々あるよ
が、私はこの点は、新しく生れ
この法案の趣旨から申しまして
序側もそうした事務的な処理の
きまして、可能な範囲において
が付せらるべきであると思うが
点はいかがですか。

○**徳永説明員**　ごもつともなお尋ねでござりまするが、ただこの法案の中に期限をつけましたのは、現行法に比べ

くに認められておる例が通例でござりますので、鉱業法の場合におきましては、そのおおむね三分の一を日途といふたしまして定めたということなんですがあります。

て、かなり期限というものが嚴重にされておるようあります。試掘権探査権に六箇月であるとか、いろいろ期限が相当嚴重な建前において規定されておりますが、しかし官庁側の取扱いにおける期限というものが一切規定されておりません。私はこれは非常に片手落ちではないかと思う。業者側に対しまして、嚴重な意味においていろいろな期限が付されるということは、やはり鉱業発展の意味において必要なことであると思うわけですが、さらに対するところの許可といふのは、何

卷之三

しいのですか。

妥当に判定を見ておると思いますので、その例に従つたわけであります。
○加藤(謙)委員 私はこの鉱業法に対する質問はこれで打ち切ります。採石法についての質問は保留いたしておき

○德永説明員 私の答弁は抽象的にならざるかと思ひますが、この点につきましても、昨日まだ未定稿でございましたけれども、お配り申し上げました施設の中に、新たに新鉱物として追加されました鉱業鉱物を、過去においてお採しておつた人は、その土地所有者の間に、お話をよらないろ／＼な掘採料等のとりきめと申しますが、掘採料等のとりきめがあつたわけであります。それが鉱業になつたからといって、あしたからも拂わないということは穩当ございませんので、金額その他、はつきりいたしておりませんが、個々の事案によつて処理さるべき問題でござりますから、法としましては、適当に拂うべきものだという精神におきて、相当の補償を請求することであるといふに相なつておるわけであります。この事例は、今回、事新したことでございませんので、過去におましても、新たに鉱業法の鉱物とし追加した事例が數回あつたわけですが、今までの施行法の中に織り込んでござつたのと同じ文句で織り込んでござつて、個々のケースの場合により、裁判所まで問題が持ち上げられまして、

卷之三

昭和二十五年十一月十三日印刷

昭和二十五年十一月十四日發行

衆議院事務局

印刷者 印刷所